



# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## DESDE MADRID Sin eufemismos

El caciquismo fué una realidad: una realidad triste, odiosa; una plaga a la que debían cargarse las siete octavas partes de los daños que ha padecido España; pero esa realidad se ha ido debilitando, se ha ido esfumando y ya el caciquismo legendario sólo ejercía su señorío en unas cuantas provincias de tierra baja.

¿Por qué ha sucedido esto? Pues porque el trono del caciquismo no lo había levantado el amor, ni la gratitud, ni aun las esperanzas de futuro bienestar del pueblo. El trono del caciquismo lo había levantado por una parte el temor y por otra el interés individual. El caciquismo, apoyado desde arriba, mirado desde arriba, empujaba un látigo muy largo, con el cruzaba los rostros y tundía los lomos de cuantos no se le sometían. El bestialismo y el servilismo fueron el suelo del cacique.

Pero los ministros del Rey, más que por espíritu de justicia, por espíritu de comodidad, fueron despreciándose de facultades y de preeminencias que les permitían ser deditivos; y a medida que aquellos consejeros cerraban la mano para el cacique, el cacique iba perdiendo los medios de persuasión y de corrupción; y cuando las gentes se enteraron de que ya no podía tampoco repartir credenciales entre los amigos y cesantías entre los adversarios, el cacique, digo, que era tanto más fuerte, cuanto más brutal, ya no era de temer, y los muchos que secretamente le aborrecían le abandonaron para pasarse al campo enemigo. El gran cacique aquel que tenía asignada una parcela del territorio nacional en la que dominaba como señor absoluto, en la que no se movía la hoja del árbol sin su voluntad, mandando los tirios o mandando los troyanos, ese cacique ya no existe, aunque algunos que hablan y escriben de memoria, tengan por indiscutible su existencia.

Lo que tenía realidad y realidad bochornosa, era un cierto caciquismo aldeano o rural, tutelado por algunos personajes, merced a los cuales—caciquismo y tutela—unos recibían las notas y otros la autorización tácita para explotar y para robar al vecindario. Ese caciquismo, con la expulsión de los concejales, sólo ha sufrido un rasguño, pues que los vocales asociados son del mismo pelaje que los concejales; para descausar ese caciquismo hay que hacer una labor más profunda: es necesario inutilizar por lo menos tres generaciones de concejales y de asociados, y aun así será muy difícil que no quede algún roto de la planta maldita. Y a eso hay que ir: porque los Ayuntamientos, a que aludo eran verdaderas cuevas de ladrones.

Miguel Peñarol.

## De Sociedad

### Notas varias

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Flora Girona Birlala para el joven don Enrique Carreño García. La boda se efectuará en breve.

### Letras de luto

En la iglesia de la Caridad se ha celebrado esta mañana misa de requiem en sufragio del alma del que en vida fué secretario de este Ayuntamiento don José Carreño.

Al acto han asistido numerosas familias amigas de la del finado.

A su hijo don Tomás y demás familia reiteramos nuestro pésame más sentido.

## Ante una inauguración El Monumento a los héroes de Santiago y Cavite

Puede darse ya como un hecho que el próximo día 6 de noviembre se celebre con solemnidad extraordinaria la inauguración del Monumento erigido en esta ciudad para perpetuar la memoria de aquellos bravos marinos que sucumbieron en Santiago y Cavite. Ante esto, la comisión permanente de festejos, teniendo en cuenta la premura del tiempo, se reunió anoche con urgencia en el Ayuntamiento, ordenando tras breve deliberación el celebrar durante tres días fiestas con tan fausto motivo.

De llegar a Cartagena los Reyes y el señor Marqués de Estella el día 6, las fiestas comenzarán en este día y seguirán el 7 y 8.

La comisión acordó en principio el celebrar una magnífica corrida de toros, partidos de football, con equipos de reconocida fama, regatas, gran función de gala en honor de S. S. M. M. y jefe del Directorio, iluminación general en toda la población, un grandioso casti lo de fuegos de artificio en el Muelle y otros.

Durante los tres días las bandas de Ejército, Infantería de Marina y la de la Escuadra darán conciertos públicos en diferentes sitios y horas en la población.

También se tomó el acuerdo de que el Alcalde publique un bando invitando al vecindario al adorno y engalanamiento de fachadas y balcones, así como también para que a los Soberanos se les haga un entusiasta recibimiento, como igualmente a las escuadras extranjeras que en esos días nos visiten.

## Teatro Circo

### Compañía de zarzuela del Maestro Rada

A teatro lleno se celebró la función inaugural de la temporada de invierno.

«La Montería» obtuvo una acertada interpretación y el público aplaudió grandemente la exquisita labor de Selica Pérez Carpio tan querida justamente en Cartagena en donde se recuerda con agrado su anterior actuación. Con esta notable triple compartió los aplausos el baritoneo Gabarrí que posee extensa y bien timbrada voz, bien importada y la emite con afinación exquisita.

También Sara López artista muy querida de este público salió airoso de su empeño, siendo aplaudida muy justamente así como los demás artistas que luchaban en el recuerdo de «La Montería» admirablemente puesta en escena en época reciente y aunque las comparaciones sean odiosas se hace difícil olvidar la justeza y el cuidado exquisito con que se montó esta obra, hasta en los menores detalles, al estrenarse en Cartagena.

«Del Sacro Monte», sainete estrenado anoche solo diremos que es algo pasado en sus escenas y diálogos en unas y en otras los autores demuestran conocimiento del género y el público recibió la obra con aplausos.

En la partitura no encontramos nada que nos llamase la atención.

La ejecución excelente; muy bien el primer actor señor Latorre. La señorita Jovellanos se desenvuelve con soltura y canta muy bien y Sara López estuvo hecha una excelente artista.

En resumen un espectáculo agradable que seguramente obtendrá a diario el beneplácito del público.

## LOS PRIMEROS...

He aquí, de todas Compañías ferroviarias, la primera lista de ex gobernantes que han renunciado a granjerías de Consejeros en virtud de la Ley sobre incompatibilidades publicada recientemente:

Compañía del Norte: señores Rodríguez San Pedro y Ruiz Vallarino, el primero presidente honorario, y el segundo como administrador.

Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante: señor Alvarado, ex-ministro, como administrador. Hay la vacante de don Amós Salvador.

Compañía de Madrid, Océros y Portugal: marqués de Cortina, ex-ministro como administrador delegado.

Compañía del Sur de España: don Valeriano Weyler, ex ministro, como presidente.

Compañía de Madrid a Aragón: conde de Romanones, expresidente del Consejo de ministros, como presidente de dicha Compañía; señor Sánchez Guerra, ex presidente del Consejo de ministros, como vice presidente de dicha Compañía; señor Prado Palecio, ex-ministro, como administrador.

Ferrocarril Central de Aragón: don Félix Suárez Inolán, ex ministro, como presidente; señor Sánchez Toca, expresidente del Consejo de ministros, como administrador; marqués de Lema, ex-ministro, como administrador.

Medias del Campo a Zamora: don Angel Urzáiz, ex-ministro, como consejero.

Ferrocarril estratégico y secundario de Alicante: don Martín Rossier, ex-ministro, como presidente; don José Francos Rodríguez, ex ministro, como consejero.

Ferrocarril de Guardiola a Castilla: don José Bertrán y Masitu, ex ministro, como consejero.

La lista de los que forman en Compañías arrendatarías de monopolios y demás Sociedades incluidas en ese real decreto es mucho más larga e interesante.

## Contaduría del Ayuntamiento de Cartagena

Día 17 de Octubre de 1923.

Existencia de ayer: Ptas. 20.250'56

### GASTOS

A los Jubilados y Pensionistas de este Ayuntamiento, sus asignaciones líquidas del mes de Septiembre último. 5.461'78

A Vicente Estrada, por mobiliario facilitado para el Juzgado de Instrucción, sito en esta Casa Consistorial, en el mes de Agosto último. 1.080'00

A Antonio Gahavate, por servicios prestados con el auto de su propiedad conduciendo al Inspector de Obras y Caminos Sr. Contreras, con un recorrido total de 110 kilómetros, en el día de ayer. 88'60

A Encarnación Villegas, por un correo ordenado por el Sr. Alcalde, el día de la fecha. 15'00

Existencia para mañana pts. 18.605'88

EL CONTADOR,

Antonio Ripoll

Se vende papel de periódico en esta Administración.

## EL PALUDISMO LAS CALENTURAS

Desaparecen radicalmente tratándose con las renombradas Píldoras de la Cruz Negra prescrites desde hace 20 años por todos los señores médicos

No acepten las imitaciones y pidan muestras y literatura al Laboratorio Farmacéutico de

Hijos de B. Diez-Canseco.-La Bañeza (León).

Agentes en la Región Murciana: Alvarez Hermanos, droguería, Cartagena.

«Celebridades médicas, no solo prescriben la Magnesia compuesta del sabio Dr. Roly a sus clientes, sino que la recetan a sus familias, por ser la única que calma, en el acto, los dolores gástricos y cura radicalmente las acedías, pirosis, vomitos ácidos, estreñimiento y diarreas; acaba con flatulencias; normaliza la función biliar; facilita grandemente la digestión; vigoriza la sangre y proporciona sueños profundos y reparadores.»

La Magnesia ROLY fosfo-silicada se expende en Farmacias

## Información de Guerra

La fuerza del regimiento Sevilla ha salido hoy para efectuar un ejercicio de fuego simulado en el campamento de Teate Gorra, donde ha comido la tropa, regresando esta tarde al cuartel.

—La del regimiento Cartagena ha ido a La Aljorra, regresando también esta tarde.

—Han hecho su presentación en este G. M. en el día de hoy los siguientes Jefes y Oficiales:

De Sanidad Militar, el teniente coronel don Antonio Castillo, para Jumiella.

De Infantería, el Alférez don José Mondéjar para Salamanca.

De la Armada, los Alféreces de Navío don Francisco Pomar de San Fernando y Juan García, del Ferrol.

## Información de Marina

Varias noticias

Desembarca del buque escuela «Galatea» el operario de 1.ª herero Pedro Casot Martínez y es pasaportado para este Departamento.

## Banco Hipotecario de España

Préstamo sobre fincas rústicas y urbanas, al 5'50 por 100 anual, con plazo de 5 a 50 años.

Agente, administrador y apoderado general en la provincia.

FRANCISCO RUBIO VERA  
Muralla del Mar, 53. Teléfono 347  
CARTAGENA

## Taller de Plasteado en Lunas

Se restauran toda clase de espejos  
ALMACEN DE CRISTALES  
SIXTO ALONSO  
Cuatro Santos, 38. Teléfono núm. 212  
Cartagena

## PUBRRARIA DEL CARMEN

La más barata de Cartagena  
Servicio permanente  
Calle del Carmen número 43  
frente a la calle de Canales

## «LA MUJER EN SU CASA»

Es muy práctica, interesante e instructiva y recomendamos a todas nuestras lectoras.

«LA MUJER EN SU CASA» Revista esencialmente femenina de labores, modas, economía doméstica, arte, conocimientos útiles, cocina, decorado, etc.

Todas las secciones que forman esta Revista están ilustradas con artísticos grabados y explicación detallada de cada uno de ellos.

En el número de octubre son interesantes por los grabados y el texto, las secciones de labores, modas de señora y niños, ropa blanca. Entre los grabados encontramos tres jerseys de última moda confeccionados con varios colores que forman artísticos dibujos y un rincón de cuarto pa a los niños.

Publica además este número, interesantes artículos de jardinería, manera de conservar la juventud y la belleza; notas de actualidad, etc. Sigue publicando esta Revista la interesante novela de Carrere «El reloj del amor y de la muerte».

Este mes recibirán las suscriptoras de la cuarta edición un almohadón en lenoería.

Número suelto: una peseta.  
Pedid número de muestra y precios de suscripción a la Casa Editorial Bailly-Baillière, S. A., Núñez de Balboa, 21.—Apartado, 58.—Madrid. (C.).

## José Semitiel Rodríguez

Perito Agrícola  
Matriculado en esta Población  
Calle de Isaac Peral n.º 3 — principal  
Planos y Medidas de Fincas  
Asuntos Particionales  
H.ras de Oficina de 9 a 18.

## Espectáculos

Nuestro anuncio en esta sección de espectáculos no significa aprobación ni recomendación; solo informar al público.

Teatro Circo.—Compañía de zarzuela y opereta de Serafín Rada. Función para esta noche, a las 9'30: «Maruxa» en 2 actos y «La mercha de Odría», en 1 acto.